



4 DE NOVIEMBRE DE 2020

AÚN INCIERTOS LOS RESULTADOS DEFINITIVOS DE LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES EN ESTADOS UNIDOS



Fuente: RFI

04/11/2020 - Las elecciones presidenciales, legislativas y de algunas gubernaturas en Estados Unidos estuvieron marcadas por la crisis sanitaria y por un clima de incertidumbre y división política en el país. Las votaciones por correo iniciaron días antes, registrando casi 100 millones de votantes anticipados de las 50 entidades estadounidenses. Con millones de votos aún por contarse, se mantienen resultados indefinidos en estados clave como Pensilvania, Michigan, Georgia, Carolina del Norte y Wisconsin. Hasta la mañana de este miércoles, de los 270 votos necesarios para ganar en el Colegio Electoral, Biden cuenta con 238, mientras que Trump con 213. En términos del voto popular, hasta el momento, Biden ha recibido 68,943,962 votos (50.1%) y Trump 66,271,992 votos (48.2%). En cuanto a los resultados legislativos, hasta el momento, de los 51 escaños para obtener la mayoría en el Senado, los demócratas han obtenido 45 y los republicanos 47. En la Cámara de Representantes, hasta el momento, de los 218 escaños para obtener la mayoría, los demócratas han obtenido 189, mientras que los republicanos han obtenido 181. En cuanto a las gubernaturas, la mayoría de los gobernadores demócratas y

republicanos han conseguido la reelección en sus respectivos estados, con la excepción de Montana, donde el gobernador demócrata, Steve Bullock, ha perdido frente al candidato republicano, Greg Gianforte.

En este contexto, durante la madrugada del miércoles, el presidente Trump se proclamó vencedor en las elecciones, a pesar de que en varios estados clave se sigue llevando a cabo el conteo de votos. Trump también aseguró que recurrirá a la Suprema Corte para denunciar un presunto “fraude” en su contra y pedir que se detenga el conteo de votos. Por su parte, minutos antes, desde Wilmington, Delaware, Biden afirmó “estamos en el buen camino para ganar esta elección”. Asimismo, señaló que “esto no se acaba hasta que cada voto sea contado”. Aunado a esto, Jen O’Malley Dillon, directora de campaña de Biden, calificó de “indignante, sin precedentes e incorrecta” la declaración en la que el presidente Trump afirmó que recurrirá al Tribunal Supremo estadounidense. También detalló que la campaña de Biden tiene “equipos legales listos” para responder a ese esfuerzo.

Deutsche Welle <https://bit.ly/32aHgVt>; <https://bit.ly/34RoSma>; <https://bit.ly/38aR8Cg>;
<https://bit.ly/2HUH8mh>; **Reuters** <https://reut.rs/34U3vRi>; **The Associated Press** <https://bit.ly/3eqZgzQ>;
<https://bit.ly/35Y6uaG>; **The New York Times** <https://nyti.ms/3jVofwc>; **The Guardian** <https://bit.ly/32boddK>;
Infobae <https://bit.ly/3mSSrdq>

POLÍTICA EXTERIOR

LLEGAN A MÉXICO LAS PRIMERAS VACUNAS CANDIDATAS PARA INICIAR ENSAYO CLÍNICO DE FASE III

03/11/2020 – Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó que el 30 de octubre se recibieron las primeras vacunas candidatas contra la COVID-19 de la farmacéutica china CanSino Biologics. El objetivo es la ejecución del ensayo clínico de la fase III en el país. Detalló que el ensayo cuenta con un riguroso proceso de evaluación por parte de la Secretaría de Salud y la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). En este contexto, las autoridades sanitarias aprobaron que los estudios se realicen a un grupo de entre 10 y 15 mil voluntarios mayores de 18 años, en 20 centros de salud distribuidos en más de diez entidades federativas. Asimismo, indicó que los reportes de resultados serán proporcionados a la Cofepris de acuerdo con las normas establecidas, con cortes informativos a los 14, 28 y 120 días.

Por su parte, Martha Delgado Peralta, subsecretaria de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, quien supervisó el arribo de la vacuna candidata, señaló que este ensayo clínico es producto de la activa estrategia diplomática de México y de la estrecha relación de colaboración y amistad con China. También reiteró que es el primer ensayo clínico de esta vacuna en toda América Latina, lo que representa un reconocimiento internacional a las capacidades, la infraestructura y las instituciones mexicanas. Finalmente, Annette Ortiz Austin, directora de EPIC Research y responsable en México del ensayo clínico fase III, subrayó que los datos que se recaben en nuestro país, como la interacción de la genética del pueblo mexicano, estará contemplada en el diseño final de la vacuna.

SRE <https://bit.ly/3kUbsM1>

AMÉRICA DEL NORTE

REMESAS A MÉXICO CRECEN DURANTE SEPTIEMBRE

03/11/2020 - Las remesas a México, una de las principales fuentes de divisas del país, crecieron en septiembre a su mayor ritmo en seis meses, impulsadas tanto por un mayor número de envíos como por un aumento en el

monto promedio de las operaciones. El Banco Central reportó que los capitales recibidos durante septiembre sumaron 3568 millones de dólares, un 15.1% más que en el mismo mes de 2019, de acuerdo con cifras divulgadas el martes por la institución. Por ello, es considerado como el mayor aumento de las remesas desde marzo, cuando aumentaron en más de un 35%. Además, el número de transacciones -principalmente desde Estados Unidos- se elevó en 8.9% interanual.

Reuters <https://reut.rs/2TQR5U8>

CANADÁ PROPONE UN IMPUESTO CULTURAL A LOS SERVICIOS DE STREAMING EN LÍNEA

03/10/2020 - Canadá propuso obligar a los servicios de transmisión en línea y bajo demanda a reservar parte de sus ingresos para financiar la producción nacional de televisión y música. Además, la medida revelada el martes por funcionarios canadienses, también ordenaría servicios de transmisión como Netflix, Prime Video de Amazon, Disney+ de Walt Disney y Spotify a cumplir con ciertos requisitos de contenido canadiense como una mayor programación dirigida a poblaciones francófonas e indígenas del país. El nuevo marco podría obligarles a contribuir a un fondo que apoya la creación, producción y distribución de música, cine y televisión nacional, que el gobierno estima que puede llegar hasta los 630 millones de dólares estadounidenses en 2023.

The Wall Street Journal <https://on.wsj.com/38eXdhn> El Economista <https://bit.ly/3mW72Vd>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

ARRANCAN LAS CAMPAÑAS ELECTORALES EN VENEZUELA

03/11/2020 - Las campañas para las elecciones parlamentarias del 6 de diciembre en Venezuela arrancaron este martes 3 de noviembre, marcadas por el boicot de los principales partidos de la oposición, quienes se han manifestado insatisfechos con las reglas electorales planteadas. Para estas elecciones se presentaron más de 14,000 candidatos de un poco más de 100 partidos para ocupar alguno de los 277 escaños en juego. En este contexto, el Gobierno de Maduro ha hecho un llamado a los venezolanos para que acudan a las urnas. El Consejo Nacional Electoral (CNE) ha defendido su transparencia, poniendo como ejemplo el simulacro celebrado hace una semana, que sirvió para ultimar medidas sanitarias ante la COVID-19. Indira Alfonzo, presidenta del CNE, ha adelantado que habrá un segundo simulacro, para el que todavía no hay fecha.

Europa Press <https://bit.ly/3jT8GFj>

ANTIGUOS GUERRILLEROS DE LAS EXTINTAS FARC COMIENZAN A DESMINAR ZONAS RURALES

03/11/2020 - Humanicemos DH, una organización conformada por antiguos guerrilleros de las extintas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), informó que ha delimitado dos zonas rurales del departamento de Caquetá para llevar a cabo labores de desminado, en el marco del acuerdo de paz alcanzado con el Gobierno colombiano en 2016. Se trató de un grupo de excombatientes que se ha adentrado en estas áreas para retirar minas, una labor que se prevé que dure dos semanas. Los excombatientes que se unen ahora al proyecto son los primeros exguerrilleros de las FARC certificados por el Servicio de Acción contra las Minas de las Naciones Unidas (UNMAS, por sus siglas en inglés). Esta iniciativa surgió después de tras el éxito de proyectos piloto en Antioquia y Meta.

Infobae <https://bit.ly/3eor1Je>

ARCE PROYECTA QUE LA SALIDA DE LA CRISIS ECONÓMICA EN BOLIVIA LLEVARÁ ALGUNOS AÑOS

03/11/2020 - Luis Arce, presidente electo de Bolivia, declaró que la salida de Bolivia de la crisis económica llevará tiempo, una situación de la que ha culpado, en gran medida, al Gobierno interino de Áñez. Criticó la corrupción y la mala gestión económica, en la que la deuda interna se habría “cuadruplicado”. Detalló que “salir de la crisis nos va a demandar entre uno y dos años y medio, para retomar el ritmo de crecimiento y nuevamente volver a liderar el crecimiento económico como lo estábamos haciendo en la región”. Arce, que estuvo más de una década gestionando la economía del país como ministro de Economía, ha alertado de que se prevé una “profundización” de la crisis a finales de 2020.

Notimérica <https://bit.ly/38cAsdJ>

JEFE DE GABINETE DE PIÑERA DEJA GOBIERNO EN CHILE

03/11/2020 - Víctor Pérez, ministro del Interior chileno, renunció a su cargo después de que una acusación de legisladores para destituirlo prosperó en la Cámara de Diputados. De esta forma, Pérez se convirtió en el tercer ministro del Interior que formó parte del gobierno de Piñera en el último año. Esto sucede en el contexto de un período marcado por una ola de masivas protestas sociales, la pandemia de coronavirus y un reciente plebiscito que abrió la puerta a la redacción de una nueva Constitución. La acusación contra Pérez en la Cámara de Diputados se basa en una “acusación constitucional”, promovida por políticos opositores ante una supuesta actuación preferente de parte del gobierno hacia camioneros en paro y por el cuestionado manejo policial en sucesivas protestas sociales.

Reuters <https://reut.rs/3kXLDKR>

EUROPA

POLONIA POSTERGA LEY ANTIABORTO

03/11/2020 - Desde el 22 de octubre el gobierno de Polonia demoró la implementación de un fallo del Tribunal Supremo que restringe el acceso al aborto, lo cual ha provocado semanas de protestas en todo el país. Según el fallo, serían legales sólo los abortos en caso de que la salud de la madre corra peligro o cuando el embarazo sea resultado de un crimen, como la violación o el incesto. Debido a la presencia de manifestantes jóvenes que han violado la prohibición de que no haya aglomeraciones de más de 5 personas ante la COVID-19, el primer ministro Mateusz Morawiecki ha llamado a un diálogo entre los manifestantes y la oposición a fin de hallar una solución.

The Associated Press <https://bit.ly/3jYpivo>

BIELORRUSIA CONECTA PRIMERA CENTRAL NUCLEAR

03/11/2020 - Bielorrusia conectó este martes su primera central nuclear, construida en colaboración con Rusia, pese a las objeciones de Linas Linkevicius, ministro de Exteriores de Lituania, que ha advertido del riesgo medioambiental y de seguridad de unas instalaciones que están situadas a solo 50 kilómetros de su capital, Vilna. El Ministerio de Energía bielorruso ha confirmado que “la primera unidad de la planta de energía nuclear se ha conectado a la red” y está situada en la localidad de Astravets, en la región de Grodno, y dispone de dos reactores con una capacidad total de 2400 megavatios. La agencia de noticias BelTA señaló que la carga de combustible en las instalaciones comenzó el 7 de agosto y el Gobierno del presidente Alexander Lukashenko prevé que la planta comience a generar electricidad desde este mes.

Europa Press <https://bit.ly/32bAm29>

EL PRESIDENTE DEL CONSEJO EUROPEO CONVOCA A VIDEOCONFERENCIA SOBRE PANDEMIA DE LA COVID-19

03/11/2020 - Charles Michel, presidente del Consejo Europeo, convocó a jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea a una nueva reunión por videoconferencia el próximo jueves 19 de noviembre para coordinar la respuesta del bloque ante la pandemia de coronavirus, que alcanza máximos estos días en su segunda ola y que ha obligado a muchos gobiernos a decretar restricciones similares a las de la primavera. Un portavoz declaró en la red social Twitter que el encuentro tendrá lugar ese día y comenzará sobre las 18:00 horas. Será la segunda reunión virtual de los líderes europeos, que ya conversaron a finales de octubre sobre este mismo asunto. En el primer encuentro los jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea se comprometieron a coordinar mejor sus estrategias contra la pandemia para tratar de contener la segunda ola de coronavirus.

Europa Press <https://bit.ly/35XlyEw>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PRESIDENTE DE COSTA DE MARFIL OBTIENE SU TERCER MANDATO

03/11/2020 - La comisión electoral de Costa de Marfil anunció una abrumadora victoria de Alassane Ouattara, presidente del país, quien resultó electo para un tercer mandato. Esto sucedió después de que Pascal Affi N'Guessan y Henri Konan Bedie, sus dos principales rivales, boicotearan las elecciones y describieran su candidatura como ilegal. La comisión electoral informó que Ouattara recibió el 94.3% de los votos en las elecciones del fin de semana, mientras que N'Guessan y Bedie obtuvieron el 0.99% y el 1.66%, respectivamente. Previa a los comicios, 40 de las 44 posibles candidaturas fueron rechazadas, incluidas las del ex primer ministro Guillaume Soro y la del expresidente Laurent Gbagbo.

The Associated Press <https://bit.ly/3jUzaGy>

QATAR CELEBRARÁ EN 2021 SUS PRIMERAS ELECCIONES LEGISLATIVAS

03/11/2020 - Tamin bin Hamad al Zani, emir de Qatar, anunció que las primeras elecciones legislativas en la historia del país se celebrarán en octubre de 2021. En estas será posible elegir a dos tercios de los miembros del Consejo de la Shura, el principal organismo asesor del país, tras años de aplazamiento desde la ratificación de la nueva Constitución en 2004. Al Zani destacó que “los preparativos para las elecciones del consejo asesor están cerca de culminar” y ha defendido que las elecciones permitirán al país “desarrollar el proceso legislativo a través de una participación más amplia de los ciudadanos”. Por último, hizo hincapié en que “las elecciones no son un criterio de identidad nacional”.

Europa Press <https://bit.ly/2TMvUCy>

MALAUÍ ANUNCIA PLANES PARA ABRIR SU EMBAJADA EN JERUSALÉN

03/11/2020 - En su visita a Israel, Eisenhower Mkaka, ministro de Exteriores de Malauí, recalcó la intención de su gobierno de abrir una embajada en Jerusalén antes del verano de 2021. La apertura de la embajada malauí “llevará a un continuo fortalecimiento de las relaciones cordiales entre ambas naciones”, según Mkaka. Por su parte, Gabriel Ashkenazi, ministro de Exteriores israelí, felicitó a Malauí por tan trascendente decisión. En el mismo marco, Mkaka aprovechó para congratular al gobierno israelí por sus acuerdos con Bahrein y los Emiratos Árabes Unidos. De concretarse este plan, Malauí se convertiría en el tercer país del mundo en hacerlo y el primero del continente africano en dar este paso.

Infobae <https://bit.ly/34UxMQ8>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

MÁS DE 70 PAÍSES APOYAN A LA CPI ANTE SANCIONES DE ESTADOS UNIDOS

03/11/2020 – Más de 70 naciones expresaron su oposición a lo que describieron como amenazas a la Corte Penal Internacional y condenaron las sanciones sobre sus máximos responsables en una declaración que, aunque no señalaba a ningún país, aparentemente iba dirigida a Estados Unidos. Ocurrió después de que Mike Pompeo, secretario de Estado estadounidense, anunciara el 2 de septiembre que Washington impondría sanciones, incluida una congelación de activos en Estados Unidos o sujetos a la legislación estadounidense, sobre Fatou Bensouda, fiscal jefe de la CPI, y Phakiso Mochochoko, responsable de jurisdicción del tribunal, por mantener abierta una investigación sobre estadounidenses acusados de crímenes de guerra. Entre los países firmantes están Argentina, Australia, Canadá, Chile, Francia, Italia, Japón, México, Nigeria, Corea del Sur, Sudáfrica, España y Gran Bretaña.

The Associated Press <https://bit.ly/2TP100J>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Bernadette Vega Sánchez
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Mayte Hernández (Servicio Social)
Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)
Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>